

DESDE URUGUAY

No. 22 DE 1981.

SEGUNDA QUINCENA DE NOVIEMBRE



ALVAREZ DICE QUE EN URUGUAY EXISTE "IRRESTRICTA LIBERTAD DE PRENSA"...

CLAUSURARON "LA DEMOCRACIA" DOS MESES MAS

El 2 de octubre, el general Gregorio Alvarez declaró que en Uruguay reina una "irrestricta libertad de prensa" con sujeción a las leyes vigentes "para el caso de que no bastara la responsabilidad profesional y personal de los periodistas".

Cuando se hizo esta afirmación, estaba clausurado el semanario "La Democracia" por cuatro ediciones a partir del 18 de setiembre.

El periódico del Partido Nacional, en el curso del mes de octubre, apareció solamente en dos oportunidades. El 30 de ese mes, cuando la publicación se estaba imprimiendo, sus directores fueron notificados de una nueva clausura, esta vez por ocho ediciones, lo cual supone que el semanario no reaparecerá hasta 1982. El decreto de clausura, al igual que el anterior, lleva la firma del presidente Gregorio Alvarez y de los ministros de Defensa, Dr. Justo Alfonso, y del Interior, general Yamandú Trinidad.

En los días finales de setiembre apareció el primer número de la revista "Opción", vocero del sector democrata-cristiano. Solamente pudo difundir dos ediciones. Cuando estaba en prensa el número 3, en la noche del 12 de octubre, sufrió una clausura por cuatro semanas. La edición, que ya estaba impresa, fue retirada por la policía de la empresa distribuidora. El número anterior de "Opción" contenía un editorial sobre el tema de la libertad de prensa en que se criticaba la sanción contra "La Democracia".

Precedentemente, el semanario "Opinar" del Partido Colorado fue objeto de sucesivas sanciones que motivaron su silenciamiento por un lapso prolongado. Como último mohicano de la prensa independiente, "Opinar" criticó en sus ediciones de octubre las clausuras de sus colegas.

El tema tuvo también repercusión en el Consejo de Estado. Fiel a sus antecedentes, Wilson Craviotto defendió la medida liberticida, lo mismo que Fernando Assunção. En cambio, el consejero Bernardo Barrán la impugnó enfáticamente. Dijo que se objetaba un reportaje a Carlos Julio Pereyra, pero se había permitido que Pacheco Areco, en aquel entonces proscripto; formulara declaraciones antes del plebiscito del 30 de noviembre. Agregó que el acto No. 4 prohíbe la actividad política de los proscriptos pero no impide a los órganos de prensa hablar de los proscriptos.

méxico
uno 6 de noviembre de 1981

Secuestradas 160 personas en Uruguay en 26 días

Nunca antes hubo tantos "desaparecidos"

RIO DE JANEIRO 5 de noviembre (UPI) - Los servicios militares de seguridad del Uruguay han sustraido a 160 personas en Montevideo en los últimos 26 días, dando secuencia a un verdadero octubre negro que ya obliga a muchos uruguayos a huir a Brasil, donde entran como turistas y se quedan para escapar de la terrible represión de persecución por el régimen que preside el general Gregorio "Goyo" Alvarez.

José Krachick, vicepresidente del Movimiento de Justicia y Derechos Humanos de Río Grande del Sur, ha escuchado los relatos de varios fugitivos y nos transmite su angustia ante la nueva escalada de la represión, que confirma la denuncia que nos hace la semana pasada el ex fugitivo uruguayo La Botz. "Según nos informa Krachick, hace dos semanas fueron detenidos y torturados 45 estudiantes de la Facultad de Medicina de la universidad de Montevideo, cubro de los cuales continúan desaparecidos, y 37 empleados bancarios".

En las declaraciones de varios uruguayos que ingresaron a Piauí Alagoas en últimos días y denunciaron esa ola de prisiones y torturas.

Entre esas personas detenidas están algunos miembros Krachick González Ferrández, Mecca Dizon, de 24 años y estudiante de medicina, estuvo en el Brasil hasta el 15 de octubre cuando regresó a su país para desaparecer el 21 de octubre del año pasado Alejandro Jorge Vardovich, Ariel Casco, Antonio Omar Pavia, Luciano Alberto Rodolfo Gualdo, Félix Ortiz, Mario Gasaldini, Néstor Alberto Mado, Salvo Pérez Medina y la profesora de filosofía Ana María Varela.

Afirma José Krachick que sus torturas están a la orden del día bajo el gobierno de Goyo Alvarez, y que uno de sus que participa directamente en ellas es el doctor de la Cátedra de Medicina Legal y Forense de la universidad de Montevideo.

UN EX- INTEGRANTE DE LA MARINA DENUNCIA LA TORTURA SISTEMÁTICA EN URUGUAY, SOBRE LA BASE DE MANUALES NORTEAMERICANOS. INFORMO SOBRE OTRO PRESO POLITICO MUERTO POR TORTURAS. (Página 3)

15 AÑOS DE LUCHA DE LA CNT (Página 2)



EL PUBLICO DESBORDA EL AUDITORIO DEL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTAS EN LA CONMEMORACION DEL 15o ANIVERSARIO DE LA CNT.

EN EL ACTO FINAL EN USO DE LA PALABRA, EL SECRETARIO GENERAL DEL SME, MANUEL FERNANDEZ FLORES

LA CNT, EN LA LUCHA POR LA DEMOCRACIA Y LA LIBERTAD

ACTOS EN CELEBRACIÓN DEL 150 ANIVERSARIO DE LA CENTRAL OBRERA URUGUAYA

Una serie de actos se efectuaron en el mes de octubre en diversos países, conmemorando el 150 aniversario de la fundación de la central obrera uruguaya CNT (Convención Nacional de Trabajadores). En las celebraciones se destacó el papel de primer plano de la CNT en la lucha por reconquistar la democracia y la libertad en nuestra patria, se rindió homenaje a sus mártires, a sus combatientes presos, en la cárcel y en el exilio, con especial mención a la figura de Gerardo Cuesta, raramente fallecido en prisión. Resumimos seguidamente algunos de estos actos.

EN MEXICO

En el país azteca las celebraciones tuvieron un carácter extraordinario, ya que ocuparon una semana entera (del 23 al 30 de octubre), estuvieron jalonadas por grandes actos de masas, con participación de trabajadores mexicanos, de las colectividades latinoamericanas y uruguayas, que rodearon a la CNT, y amplio despliegue de prensa. Las actividades tuvieron por sede el Sindicato Mexicano de Electricistas (SME), que prestó su colaboración fraternal.

El 23 de octubre, la institución teatral El Galpón representó su obra Puro Cuento en la sala de actos del SME y habló Juan Escobar en representación de la CNT. El lunes 26, en una charla sobre el movimiento obrero latinoamericano, intervinieron Roberto Prieto (CPUSTAL), Juan Vargas Puebla (CUT de Chile), J. Fernández Anaya (Congreso del Trabajo de México), Higinio Navarro y A. Martínez (CUS de El Salvador), Concepción de Oliveira (Brasil) y Francisco Quiroga (secretario de acción campesina de la central obrera boliviana, COB). Al día siguiente, en una charla sobre el movimiento obrero uruguayo, la enseñanza y la cultura participaron el último rector legal de la Universidad, Samuel Lichtensztejn, "el director teatral Ruben Yáñez y la profesora Ruth Sánchez. El miércoles 28, ante una sala repleta, ofreció su programa Camerata Punta del Este e hicieron uso de la palabra J. L. Blasina, por CNT, Julia Vargas, en representación de la Central Sandinista de Trabajadores (CST, de Nicaragua), y Humberto Platas, del SME. El jueves 29, una conferencia de prensa convocada por el CT, el SME y la CNT congregó a 40 periodistas de los medios mexicanos y de agencias internacionales. Se presentó un documento que saluda la heroica resistencia de la clase obrera uruguaya a la dictadura, rinde homenaje a Gerardo Cuesta, reclama la libertad de los dirigentes sindicales presos y la aparición con vida de los desaparecidos, condena la ley antisindical que reclama una amnistía general y la convocatoria de una Asamblea Nacional Constituyente. Este documento lleva las firmas de Fidel Velázquez (secretario general de la CTM), senador Ramiro Ruiz Madero (secretario del Congreso del Trabajo), diputado Arturo Romo, senador Leonardo Rodríguez Alcaine, Francisco Hernández Juárez (telefonistas), Manuel Fernández Flores (electricistas), Faustino Alba Zavala (ferrocarrileros), Oscar Torres Pancardo (petroleros), Angel Olivro Solís (COR), A. Juárez Blancas (CROC), Ramón Martínez Martín e Idulio Cortés López (educadores), diputado Evaristo Pérez Arreola (universitarios), diputado Ramón Danzós Palomino (confederación de obreros y campesinos), diputado Pedro Reyes Martínez (confederación nacional campesina), diputado Germán Parra Prada y Juan A. Rugama Martínez (trabajadores del Estado), a los que se sumaron dirigentes sindicales latinoamericanos de El Salvador, Nicaragua, Honduras, Colombia, Venezuela, Perú, Bolivia y Chile. En el panel participaron Manuel Fernández Flores, que condujo la conferencia, Juan J. Alvarez (telefonistas), P. Eloy Alvarez (COR), Samuel Mazariego (electricistas), Violeta Campos (central sandinista), J.A. Bugama (estatales). Ese mismo día se dio otra charla sobre "Uruguay, resistencia y represión", a cargo de militantes uruguayos que sufrieron directamente la cárcel y la tortura. La semana de solidaridad con la CNT tuvo un broche de oro con el recital de la noche del viernes 30 de octubre, a cargo de Alfredo Zitarrosa, que desbordó al local con una concurrencia superior a mil personas. Hicieron uso de la palabra Daniel Buquet (representante en México de CNT), Violeta Campos, de la central nicaragüense y M. Fernández Flores. Llegaron adhesiones de la Convergencia Democrática Uruguaya, del Frente Amplio, del Comité de Solidaridad COSUR, del sector democrático de las Fuerzas Armadas, de la Federación de Estudiantes, así como el movimien-



EL AFECTO DE LOS SINDICALISTAS MEXICANOS Y URUGUAYOS RODEA AL CANTANTE Y COMPOSITOR URUGUAYO ALFREDO ZITARROSA Y A LA DELEGADA DE LA CENTRAL SANDINISTA DE TRABAJADORES, VIOLETA CAMPOS.

to obrero mexicano y de las colectividades latinoamericanas. A viva voz se expresó el apoyo a la lucha del pueblo uruguayo por la libertad, y se exaltó la fraternidad entre los trabajadores de Uruguay y de México. A lo largo de toda la semana, estuvo montada en el local del sindicato de electricistas una exposición permanente de fotos sobre Uruguay, imágenes de la represión y de la lucha, además de stands de discos cassettes, y comidas típicas.

EN CUBA

En un clima de combatividad y solidaridad, fue conmemorado el 150 aniversario de la CNT en Cuba. El acto, organizado por la Central de Trabajadores Cuba (CTC), se realizó en el Salón de Actos de la Dirección General de Aduanas y fue presidido por el representante de la CNT en Cuba, Luis Fernández; por John Benton, Secretario General de la Central de Trabajadores de Granada; Dino Fermín, dirigente de la Federación de Empleados Bancarios de Barcelona, España; Mario Machín Tirador, Secretario General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública; Joaquín Mirabal Díaz, Director General de Aduanas, y dirigentes de los organismos de masas del Centro. La delegación de uruguayos residentes en Cuba, encabezada por el representante de la CNT, fue acogida entre cálidos aplausos de los trabajadores del Centro y consigna de apoyo a la lucha del pueblo uruguayo, coreadas a viva voz. En las palabras de Mario Machín Tirador, primer orador de la actividad, se reafirmó la solidaridad de los trabajadores de Cuba con el pueblo de Uruguay y con su clásica central obrera. Clausuró el acto el representante de la CNT, Luis Fernández, quien en la primera parte de su intervención exaltó la figura del recientemente desaparecido Secretario General de la CNT, Gerardo Cuesta, por quien se hizo un minuto de silencio. Fernández asumió los años de lucha de los trabajadores uruguayos y el proceso de unidad que desembocó en la fundación de la CNT, reconocida hoy, dentro y fuera del país, como la legítima representante de las masas trabajadoras uruguayas, y uno de los bastiones de la lucha antifascista en el Uruguay de hoy, e hizo un análisis de la situación política actual.

ACTIVIDADES DE LA CNT EN ITALIA

El 27 de setiembre se reunió en Brescia la Comisión de la CNT en Italia. Del 10, al 4 de octubre se llevaron a cabo las "Jornadas de solidaridad con los pueblos de América Latina", patrocinadas por la Comuna de Gubbio, Región Umbria, Provincia de Perugia, Liga de los Derechos Populares y Centro de Estudio de los Problemas Internacionales, que contó con participación latinoamericana y uruguaya. El representante de la CNT en Italia, denunció la muerte en prisión de Gerardo Cuesta, refiriéndose asimismo al 150. ani-

(Pasa a la página 6)

DENUNCIA OTRA MUERTE EN UN CUARTEL

Testimonio de un Ex-Fusilero Naval: La Marina de Uruguay, Centro de Tortura Permanente

Victor Paulo Laborde Baffico, de 22 años, sirvió primero en Fusileros Navales (FUSNA) y luego en la Fuerza de Seguridad Marítima de Uruguay (FUSEMA). Su testimonio ante la Orden de Abogados de Brasil (OAB) y el Secretariado Internacional de Juristas para la Amnistía en Uruguay (SIJU) con sede en París, fechado el 5 de junio de 1981 consta de 51 páginas, más otras 4 páginas de planos de los centros de tortura y otros documentos. En ellas, las prácticas bestiales de tortura practicadas en forma sistemática a todos los detenidos (por motivos políticos, u otros) están descritas en forma minuciosa. Se individualiza, por su nombre y apellido y por su apodo, a un conjunto de torturadores, y también a médicos que asesoran en las torturas, para que el detenido no sobrepase el umbral de la muerte y pueda ser torturado nuevamente. Las declaraciones de Laborde, en lo pertinente, resultan coincidentes con las del marinero Daniel Rey Pluma, que había desertado con anterioridad, lo mismo que el teniente Julio Cooper, el integrante de los servicios de contrainformación Walter García Rivas, el teniente coronel Rodolfo González Díaz.

(Pasa a la página 6) →



VICTOR PAULO LABORDE, QUE ABANDONÓ SU CARGO EN LA MARINA URUGUAYA, EXHIBE LA FOTO DE INTEGRANTES DE LA INTELIGENCIA DE ESA ARMA

Revela un Marino Uruguayo que EU Instruye a Oficiales Torturadores

- ★ Manuales Estadunidenses y Entrenamiento en Panamá
- ★ Ingresó a la Armada en Busca de su Madre Detenida
- ★ Presenció Frecuentemente Sesiones de Tormentos

SAO PAULO, 10 de noviembre. (AP)—Victor Paulo Laborde Baffico, un uruguayo que dijo que fue implicado en torturas antes de desertar de la armada de su país, declaró aquí que sus métodos de entrenamiento de tortura se basaban en manuales militares norteamericanos y sus superiores fueron adiestrados por norteamericanos en Panamá.

Laborde, de 22 años, dijo que ingresó en la armada uruguayo en mayo de 1979, sabiendo que iba a participar en torturas porque deseaba localizar a su madre, Rosa Baffico, que había desaparecido en 1978. Explicó que la mujer habla ario activista opositora al régimen militar uruguayo y al buscaba supo que probablemente había sido detenida por la armada. Agregó que

lo confirmó, pero no pudo descubrir lo que le había pasado.

Laborde señaló que desertó el 4 de febrero de 1981 y huyó a Brasil a los tres días. Las Naciones Unidas lo catalogaron como refugiado político y Dinamarca le otorgó asilo. Esta noche debe viajar a Copenhague, pero previamente declaró ante la filial brasileña del Secretariado Internacional de Juristas para Amnistía en Uruguay, un grupo con sede en París que organizó una conferencia de prensa.

Laborde manifestó que era simpatizante izquierdista en su contrario a la violencia del régimen, pero no había sido activista opositor. Agregó que su padre era miembro de un partido político tradicional.

Sostuvo que mientras fue miembro de la armada presenció frecuentemente sesiones de torturas, pero que se negó a participar directamente, por lo que fue arrestado varias veces. Dijo que fue adiestrado para integrar la brigada de infantes Raúl Cardozo de la prefectura marítima naval. Señaló que calculaba que por lo menos eran torturados 30 presos por mes en instalaciones de la zona aduanera del puerto de Montevideo en la rambla 25 de Agosto de 1825.

Laborde afirmó que sus superiores fueron adiestrados en la Escuela Militar Norteamericana de Panamá sobre métodos de interrogatorio y tortura, incluso choques eléctricos.

En el último mes

Denuncian la desaparición de 160 ciudadanos en Uruguay

PORTO ALEGRE, Brasil, 5 de noviembre (IPS)—Durante los últimos 25 días desaparecieron en Uruguay cerca de 160 personas secuestradas por los órganos militares de seguridad. La denuncia fue hecha aquí por el vicepresidente del Movimiento de Justicia y Derechos Humanos, Jair Kriechke.

Para escapar a la ola represiva, muchos uruguayos están buscando refugio en

Brasil, donde entran como turistas, según la denuncia. Kriechke dijo que hace dos semanas fueron arrestados y torturados 45 estudiantes de la Facultad de Medicina de la Universidad de Montevideo, además de 31 banceros. Cuatro estudiantes están desaparecidos.

El número de desaparecidos sobrepasa los registrados en los años más duros de la represión —1973-74— al más el

dirigente brasileño de Rio Grande do Sul.

Esa ha sido la segunda denuncia en contra de la represión en Uruguay que se hace en Brasil durante los últimos días. El sábado pasado, un ex-fusilero naval uruguayo, Victor Paulo Laborde Baffico, de 22 años de edad, divulgó en São Paulo una lista de 75 nombres militares involucrados en casos de tortura a los presos, secuestrados y corrupción.

Victor Paulo Laborde Baffico

Continúan las desertiones en las Fuerzas Armadas uruguayas

SAO PAULO, 10 de noviembre (UPI).—Un desertor de la Armada del Uruguay y actualmente refugiado político denunció que los métodos de tortura que usan los militares en su país están sacados de manuales de instrucción que tienen su origen en los Estados Unidos.

Agregó que los manuales de instrucciones están traducidos al español y son impresos en Uruguay.

Victor Paulo Laborde Baffico pidió que sus denuncias acerca de la tortura aplicada por los militares en su país no sean denegadas a la luz pública hasta que abandone esta noche el Brasil rumbo a Dinamarca, donde las Naciones Unidas le consiguieron asilo político.

"Todos nuestros manuales provienen de los Estados Unidos. Eran muy modernos y cubrían la tortura física y la psicológica", dijo Laborde ayer a los periodistas.

En una declaración jurada de 51 páginas, Laborde

manifestó: "Están impresos en Uruguay pero son de origen norteamericano y todas las técnicas y su desarrollo son norteamericanos. Esto consta en el libro mismo, y figuran los nombres de los traductores. Todos son norteamericanos".

Laborde es un joven de 22 años que sirvió en la Armada de Uruguay desde mayo de 1979 hasta que desertó en febrero de este año. La mayor parte de ese tiempo fue miembro de la Unidad de Inteligencia, Brigada de Infantes "Raúl Cardozo", que opera en la rambla 25 de agosto de 1825, en el viejo sector de Montevideo.

Tres días después de desertar Laborde huyó a Brasil y pidió asilo en las oficinas del Alto Comisionado para los Refugiados de las Naciones Unidas en Río de Janeiro; donde se negoció su salvacconducto para Dinamarca.

Laborde dijo que los manuales de instrucciones describen tres métodos principales de tortura física.

El primer es el "submarino" que consiste en

hundirle la cabeza al prisionero, cogido desde los pies por una polea, en un estanque de agua.

El segundo método es el de la descarga eléctrica. Según Laborde, el manual de instrucciones describe 35 puntos críticos del cuerpo humano donde aplicar los electrodos.

Un tercer método que describe el manual, es el de colocar una toalla mojada con agua hirviendo en la cabeza del prisionero, y luego aplicar más agua caliente a intervalos regulares durante largo tiempo.

Laborde señaló que el personal nunca jamás participó en las sesiones de tortura, pero sí vio "innumerables" víctimas de la tortura durante su estadía en la Armada.

"Llegaba uno por día a la prisión como prisionero", dijo.

Agregó que todos los que llegaban a los calabozos de la brigada de infantes eran torturados, ya fueran sospechosos políticos, detenidos por tráfico de drogas o por delitos comunes.

EN REUNION EN PANAMA SOBRE DERECHOS HUMANOS, REALIZADA

LA ASAMBLEA INTERNACIONAL FUE PRESIDIDA POR JUAN RAUL FERREIRA, QUIEN RINDIÓ EMOTIVO HOMENAJE AL GRAL. TORRIJOS

Se llevó a cabo en la ciudad de Panamá, del 21 al 23 de setiembre, la Conferencia Internacional por los Derechos Humanos y la Paz, organizado por la Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos y el Consejo Mundial de la Paz.

La Conferencia fue inaugurada por el Ministro de Gobierno y Justicia de Panamá, Dr. Jorge Ritter, haciendo uso de la palabra en el mismo acto, el Fiscal de la Corte Suprema de la India, Abdul Khaber y Juan Raúl Ferreira, vicepresidente de la ALADH y presidente de la Convergencia Democrática del Uruguay.

A propuesta de Juan R. Ferreira, la reunión rindió homenaje a la memoria del fallecido presidente de Ecuador Jaime Roldós Aguilera, fundador de la Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos. Los participantes abordaron tres grandes temas: 1. incremento armamentista en el mundo y sus efectos en los Derechos Humanos; 2. la miseria y el analfabetismo en el mundo actual y el significado real de los conceptos de los Derechos Humanos; 3. actos terroristas y represivos de las fuerzas reaccionarias, racistas y fascistas. Amenaza a la paz y violaciones graves de los Derechos Humanos". En la reunión tuvo destacada actuación el Consejo Nacional de Soberanía y Paz (CONADESOPAZ) de Panamá, co-organizador del evento y presidido por el Dr. Camilo Pérez. Ocupó especialmente la atención del centenar de delegados, pertenecientes a países de América Latina, Europa, África y Asia, el problema de El Salvador, planteándose la necesidad de encontrarle una salida política, en un esfuerzo por imponer la paz.

En el acto de clausura pronunció un discurso el presidente de Panamá, Aristides Royo, en el cual tuvo palabras de elogio para el general Omar Torrijos. Entre otras cosas, expresó: "Es imposible explicar este extraordinario privilegio de Panamá sin evocar la obra de Omar Torrijos, un general, un comandante en jefe de nuestra fuerza armada quien franqueó las puertas de la historia como soldado de la liberación nacional, de los derechos populares y de la paz y quien se forjó como militar en el mismo yunque latinoamericano que Lázaro Cárdenas, Jacobo Arbenz, Wolfgang Larrazábal, Francisco Caamaño, Juan José Torres, Liber Seregni y tantos otros más...". El presidente Royo anunció que denunciará ante la ONU las violaciones a los pactos del canal de Panamá por parte de Estados Unidos.

FRENTE A LA TUMBA DE TORRIJOS

Correspondió a Juan Raúl Ferreira, hacer uso de la palabra en representación de la ALADH, en el homenaje que se le tributó al general Omar Torrijos, frente a la tumba que guarda sus restos.

Señaló, en un párrafo de su discurso: "La última vez que vi al general Torrijos fue en el Brasil, a pocos kilómetros de esa triste frontera gaucha que no me deja regresar a mi patria, preguntándole: '¿qué podemos hacer los panameños por Uruguay?' Cuando mi ingenua imaginación daba vueltas pensando en resoluciones de Naciones Unidas, o nuevos apoyos políticos, o nuevas declaraciones de organismos internacionales donde Panamá ha jugado un papel clave en la defensa de los derechos del hombre, el General me dijo: 'Lo que ustedes precisan es cariño'."

"Hasta que concluyó Juan Raúl Ferreira— no le hayamos dicho a las oligarquías de nuestros países que han sumido en la opresión a nuestros pueblos, hasta que no hayamos dicho a las catorce familias de El Salvador que llevan más de 50,000 muertos en ese pueblo hermano, hasta que



JUAN RAUL FERREIRA RINDE HOMENAJE AL GENERAL TORRIJOS HACIENDO USO DE LA PALABRA FRENTE A LA TUMBA QUE GUARDA SUS RESTOS EN EL CEMENTERIO AMADOR DE LA CIUDAD DE PANAMA.



OCCUPAN EL ESTRADO EN LA CONFERENCIA SOBRE DERECHOS HUMANOS Y LA PAZ REALIZADA EN PANAMA: NATANIEL HILL (CONSEJO MUNDIAL DE LA PAZ), DR. CAMILO PEREZ, PRESIDENTE DEL CONSEJO PANAMENO; EL PRESIDENTE DE PANAMA, ARISTIDES ROYO; JUAN RAUL FERREIRA, PRESIDENTE DE LA CONVERGENCIA DEMOCRATICA DEL URUGUAY; JORGE RITTER, MINISTRO DE GOBIERNO Y JUSTICIA; RICARDO RODRIGO, MINISTRO DE LA PRESIDENCIA, Y OYDEN ORTEGA, MINISTRO DE TRABAJO.

no le hayamos dicho 'de que se van se van', recién ese día podremos venir a la tumba del General Torrijos y decir con la emoción, el cariño y con la fuerza que quisiéramos poder decir hoy: ¡PRESENTE, MI GENERAL!"

La esposa del Gral. Seregni, Lily Larrea de Seregni, envió sendas cartas de condolencias por el fallecimiento del Gral. Omar Torrijos a su viuda, Raquel P. de Torrijos, y al presidente de Panamá, Dr. A. Royo.

Uruguay y Panamá discuten el caso de Liber Seregni

NACIONES UNIDAS, Sept. 28 (UPI) — Los Ministros de Relaciones Exteriores de Uruguay y de Panamá pasaron hoy revista a las relaciones bilaterales y trataron la situación de Liber Seregni, un General que fue candidato presidencial del Frente Amplio Uruguayo y que se encuentra arrestado.

Los cancilleres de Uruguay, Estanislao Valdéz Otero y de Panamá, Jorge Illueca, conversaron durante 40 minutos en una oficina de las Naciones Unidas, en un clima de cordialidad, según pudo apreciarse.

Posteriormente el uruguayo dijo que se habían tratado cuestiones bilaterales y que las relaciones son muy buenas.

Por su parte Illueca indicó que "hubo un intercambio de ideas sobre el empeño de Uruguay de acercarse a los países de América Central y el Caribe".

Agregó que "también hablamos de la próxima reunión del Sistema Económico Latinoamericano, convocada para la última semana de noviembre, para analizar las relaciones económicas entre América Latina y Estados Unidos".

En medios diplomáticos trascendió que una parte de la conversación giró en torno a Seregni que fuera candidato presidencial del llamado Frente Amplio, que incluía a partidos de izquierda.

Luego de que se instauró el régimen cívico militar, en 1973, encabezado por el Presidente Juan María Bordaberry, Seregni se colocó en una firme oposición y fue arrestado, mientras las autoridades lanzaban una campaña contra la actividad guerrillera.

Panamá expresó su interés por la liberación de Seregni en el pasado y se entiende que en la reunión de hoy se tocó nuevamente el tema.

Los panameños, según trascendió, estarían dispuestos a recibir a Seregni en su territorio pero desean que todas las gestiones se realicen con un máximo de tacto y silencio para evitar lesionar las relaciones bilaterales y aparecer como que estuvieron interfiriendo en los asuntos internos uruguayos.

REALZAN LA FIGURA DE SEREGNI

DESURTUAN LA OBRA DE JOSE PEDRO VARELA

El historiador y profesor Alfredo Traversoni publicó un



EL REFORMADOR JOSE PEDRO VARELA

trabajo en el cual señala que en el programa de historia de 6o. año de escuela y en el texto oficial correspondiente, se desvirtúa por completo la obra de José Pedro Varela, el gran reformador de la escuela pública uruguaya. El aserto está demostrado de una manera muy rigurosa, recurriendo con meticulosidad una por una las seis páginas que el mencionado texto oficial dedica al Reformador. Allí prácticamente no aparecen los aportes esenciales de Varela en materia de obligatoriedad, gratuidad y laicidad que grabaron su sello en la escuela pública uruguaya a lo largo de un siglo. En cambio, por extraña paradoja, se da amplio curso a textos de impugnadores y de detractores de José Pedro Varela. El autor concluye que el planteo oficial "desde el punto de vista didáctico sólo aporta confusión. Abunda en datos irrelevantes y omite lo fundamental. Podemos afirmar que el niño que lee estas páginas queda sin saber qué fue la Reforma Escolar y qué importancia tuvo en ella Varela". Concluye que "estas seis páginas descalificantes constituyen un agravio a la cultura nacional pues socavan uno de sus pilares básicos, la exaltación de la Reforma Escolar".

COLOMBIA: DEMANDAN RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS EN URUGUAY

MEDELLIN (Corresponsal).— Los asistentes al Encuentro Latinoamericano y del Caribe por la Reunificación Pacífica e Independiente de Corea, en representación de más de 30 organizaciones y partidos políticos, demandaron del gobierno uruguayo el respeto a los derechos humanos y a la expresión popular del 30 de noviembre de 1980. A su vez, reclamaron la libertad de los parlamentarios uruguayos detenidos y en particular del general Liber Seregni, presidente del Frente Amplio de ese país. Por otra parte, condenaron la muerte en prisión del dirigente de la CNT y del FA de Uruguay, Gerardo Cuesta, responsabilizando al general Gregorio Alvarez por ello.

COSTA RICA: CONDENAN A LA DICTADURA

SAN JOSE (Corresponsal).— Las centrales sindicales costarricenses condenaron la muerte en prisión de Gerardo Cuesta, dirigente de la CNT y del Frente Amplio de Uruguay, acaecida el pasado 13 de setiembre en Montevideo.

La Central Unitaria de Trabajadores (CUT), la Central de Trabajadores Costarricenses (CTC) y la Central de Trabajadores Costarricenses Democráticos, realizaron un pronunciamiento en ese sentido.

PANAMA: PRONUNCIAMIENTO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

PANAMA (Corresponsal).— El Partido del pueblo (comunista) dio a conocer en esta ciudad una nota de pésame dirigida al secretario general del PCU Rodney Arismendi, por la muerte en prisión del miembro del buró político de esa organización, Gerardo Cuesta, acaecida el pasado 13 de setiembre. La nota, firmada por la máxima dirección del partido de los comunistas panameños, a la vez que lamenta la pérdida del dirigente uruguayo, condena duramente al gobierno del general Gregorio Alvarez.

VIOLACIONES JURIDICAS EN EL PROCESO A SEREGNI, DENUNCIA MARTINEZ MORENO

Por PEDRO PABLO CAMARGO, corresponsal de EXCELSIOR de MEXICO.

QUITO, 30 de octubre. — El abogado Carlos Martínez Moreno, secretario General



GÉNERAL LIBER SEREGNI

de la convergencia democrática de Uruguay, afirmó hoy aquí que "sustituida la justicia de los magistrados letrados por la justicia de los coroneles del ejército, erigidos en otro brazo ejecutor de la represión, sin ninguno de los fueros del proceso legal, la dictadura militar de Uruguay dispuso de un terreno discrecional para la venganza política y para el terrorismo de Estado".

Martínez Moreno, quien fue profesor de la Facultad de Derecho de la República Oriental del Uruguay, es el abogado del general Liber Seregni, presidente del Frente Amplio, encarcelado por los militares desde 1973.

Martínez Moreno, habló que en la sede de Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos (ALDH), sobre "la justicia militar uruguayo y el juicio que se procesa contra el general Liber Seregni".

El abogado analizó el proceso de desplazamiento de los jueces de la administración por los militares. Dice que, "en términos reales, ese proceso significó la sustitución de una justicia técnica, independientemente y dominada por las garantías del

debido proceso por una "justicia"

de carencia de todo rendimiento de versación científica y de carente de todo rendimiento de imparcialidad, obsesionada por sólo retido principio de imparcialidad, manejado según los cánones del entendimiento militar".

Martínez Moreno explica el proceso militar contra el general Seregni, candidato presidencial de la izquierda en 1971, condenado a 14 años de prisión.

Sostiene que "desde 1977 el paso de la primera instancia a la segunda ha quedado frenado, más allá de todos los lapsos permitidos para la propia ley de los militares, y hoy Seregni lleva cumplida la mitad de su absurda pena sin haber sido todavía condenado, ni existir certidumbre alguna cuando y cómo pueda serlo".

Agrega que "Seregni es el prisionero de conciencia más importante en América Latina hoy en día y su caso clama como ninguno, porque en el se han conculcado todos los fueros humanos y se ha hecho escarnio de todos los principios y garantías que han hecho la tradicional proceso penal liberal en un país tan exigente y civilizado a este respecto, como lo era Uruguay en los días de sus mejores tradiciones civilistas".



Martínez Moreno.

DIRIGENTES POLITICOS RESPONDEN A EXABRUPTO DE GREGORIO ALVAREZ

LOS PARTIDOS SE PRONUNCIAN MAYORITARIAMENTE EN FAVOR DEL FUNCIONAMIENTO DEL FRENTE AMPLIO BLANCOS Y COLORADOS PRESENTARON A LA COMASPO SENDOS PROYECTOS DE ESTATUTOS DE LOS PARTIDOS POLITICOS

El 23 de octubre, mientras se hallaba participando en un acto en Paysandú, el teniente general Gregorio Alvarez declaró a los periodistas: "Observo con alarma y por qué no con desprecio, la sutil como sofisticada actuación de algunas personas de algunas tendencias, que pretenden en nombre de la libertad y de la democracia y por qué no en nombre del sobretodo y del poncho, justificar o captar a los comunistas y sus aliados. También me alarma y desprecio a los que pretenden reivindicar las prácticas corruptas y demagógicas de una seudo democracia ya superada". Dirigentes políticos de todos los matices reaccionaron enérgicamente contra este exabrupto presidencial. Por ejemplo, en una carta abierta publicada el 30 de octubre en "Correo de los viernes", el dirigente del sector quincista del batllismo, Julio M. Sanguinetti, replicó que las declaraciones de Alvarez "no se ajustan al momento que vive el país ni al espíritu de su discurso de posesión, en que comprometió su honor a la búsqueda de la institucionalidad democrático-republicana". Agregó: "Sepa que por ese camino sólo se abre espacio al revanchismo y al rencor y no son esos los sentimientos que se reclama para reconstruir el país... No le queremos dar lecciones, señor presidente, pero sepa que los enemigos del país -para este pueblo- son los enemigos de la libertad. Esta es la hora de afirmar las libertades y la tolerancia y no la hora de enojo o el dogmatismo. Así lo entiendo, sin ofender ni temer, Julio María Sanguinetti".

DEBATE EN TORNO A LA ACTUACION POLITICA DEL FRENTE AMPLIO

¿Que es lo que hizo perder los estribos al presidente? El hecho de que los dirigentes políticos, en forma ampliamente mayoritaria se pronunciaron en sus conversaciones con la COMASPO por las desproscripciones de todos los dirigentes políticos, en general, por el libre funcionamiento de todos los partidos, sin excepciones, incluyendo al Frente Amplio. Manejaban en ese sentido una doble argumentación: 1) una cuestión de principios, ya que no se puede proscribir eternamente, condenar a la muerte civil, a un sector que representó, en los últimos comicios, el 20 por ciento del electorado; 2) si este sector no se puede expresar por vía legal, lo hará por otros medios, y podrá influir incluso, desde fuera, en las decisiones de los partidos tradicionales. Argumentos de este tipo se han venido reiterando en las últimas semanas en las páginas de diarios y semanarios.

Por ejemplo: editorial de "El Día" del 23 de octubre

TESTIMONIO DE UN EX-FUSILERO...

(Viene de la Pág. 3)

Laborde menciona otros 8 casos de desertión en la marina.

MADRE DESAPARECIDA: DENUNCIA OTRA MUERTE EN TORTURAS

En sus declaraciones, Víctor Paulo Laborde Baffico señala que ingresó a la marina para averiguar el paradero de su madre, Rosa Baffico, desaparecida en 1978, luego de una visita que hizo a su hijo desde Buenos Aires, donde residía habitualmente. Informó también que Carlos Solís Ríos, militante del Partido Comunista, falleció en el Hospital Militar Central a consecuencia de las torturas que le fueron infligidas en la marina.

En las declaraciones se denuncia también la participación de los mandos de la marina, en particular del ex-comandante, vicealmirante Hugo L. Márquez, en gruesas maniobras de contrabando.

A la pregunta: "¿Qué tipo de manuales manejó en la institución militar?", Laborde contesta textualmente: "El PR 11, el PR 15 y el PR 12. Son manuales modernos. Son impresos en Uruguay pero son de procedencia norteamericana y todas las técnicas y el desarrollo de todo es norteamericano."

Eso está impreso en el propio libro, inclusive están los nombres de los traductores. Son todos de Norteamérica". Agregó que también se dan cursos de cerrajería, (para violar domicilios) de infiltración, de seguimientos, y cursos para abrir cartas, llamados "secuestro de cartas".

PAGINA 6

precisamente: declaraciones del ex-diputado del Movimiento de Rocha, Carlos Rodríguez Labruna, insertas en "opinar" del 10 de setiembre bajo el título: "Es un error marginar a la gente", en que se pronuncia con máxima amplitud sobre el tema mencionado ("a los partidos políticos hay que dejarlos actuar a todos, distinción de matices") y aboga a la vez por una ley de amnistía, que estima impres-

(Pasa a la página 8)

CONMEMORAN LOS 15 AÑOS DE LA CNT...

(Viene de la Pág. 2)

versario de la Central obrera uruguaya. La CNT también estuvo presente en el 1er. Congreso Nacional de Químicos de CGIL, Congreso de la Región Abruzzo de Trabajadores de la Construcción, el Congreso Regional "Metalúrgicos de la Lombardía, en Milán, y el Congreso Regional de la CGIL, en Turín.

CRECE LA CONDENA MUNDIAL A LA DICTADURA URUGUAYA POR LA MUERTE DE GERARDO CUESTA

PANAMA: CENTRALES OBRERAS RESPONSABILIZAN AL GOBIERNO

PANAMA, 19 de setiembre (IPS).- En declaraciones de condena, cuatro organizaciones sindicales panameñas responsabilizaron hoy al gobierno uruguayo encabezado por el general Gregorio Alvarez, por la muerte del dirigente obrero Gerardo Cuesta.

En las declaraciones firmadas por la Central Nacional de Trabajadores de Panamá (CNTP), la Central Auténtica de Trabajadores Independientes (CATI), la Confederación de Trabajadores de la República de Panamá (CTRP) y la Confederación Nacional de Asentamientos Campesinos (CONAC), se señala que debido a los malos tratos recibidos, el dirigente uruguayo murió durante una intervención quirúrgica.

LA CONFEDERACION DE TRABAJADORES EN VENEZUELA RECLAMA AMNISTIA GENERAL E IRRESTRICTA PARA URUGUAY

En carta dirigida al teniente general Alvarez, la Confederación de Trabajadores de Venezuela, afiliada a la CIOSL-ORIT, reclama la libertad de los presos sindicados, la aparición de los desaparecidos y expresa su apoyo a la lucha que sostiene la Convención Nacional de Trabajadores dentro y fuera de fronteras. Termina exigiendo "Amnistía general e Irrestricta que signifique en primer lugar la libertad de los presos sindicados y políticos, y la aparición pública de los desaparecidos. Rechazamos la legislación antisindical y reclamamos la elección de una asamblea constituyente que pueda iniciar un proceso de restauración de la democracia y la libertad".

CATALUÑA: DECLARACION DE LA UGT Y COMISIONES OBRERAS

Con una numerosa concurrencia, se desarrolló el activo de militantes de la CNT en Cataluña, en la que informó el Coordinador General de la CNT en el Exterior, compañero Félix Díaz, quien, en su pasaje por Barcelona, entrevistó a Juan Godinas, presidente de la UGT en Cataluña. En la entrevista, las centrales expresaron su confianza en la lucha de la clase obrera uruguaya así como su compromiso de brindar la más amplia solidaridad en los futuros combates.

Dentro de las actividades conmemorativas del 15o. aniversario de la CNT, se destaca el acto realizado en el Teatro Bordeta de Barcelona.

AUDICION RADIAL DE LA CNT EN BARCELONA

En la primera emisión de la audición semanal de la CNT en Cataluña, que se irradiará los viernes a las 18:00 hrs. por ondas de Radio Obrera, emisora de las Comisiones Obreras, en el 101 de frecuencia modulada, se dedicó un espacio a Gerardo Cuesta, y se elevó la exigencia del respeto a la vida de los demás presos y su inmediata liberación. La audición, de media hora de duración, transmitirá informaciones de Uruguay y América Latina, así como temas culturales y sociales de interés.

NUEVAS DETENCIONES

En las últimas semanas se han efectuado nuevas detenciones y procesamientos. El 24 de octubre se anunció el procesamiento de cuatro personas acusadas de "asociación subversiva" y sindicadas como miembros del Partido Comunista: José Carmelo Pacella, Ariel Casco, Héctor Mario D'Allessandro y Sonia Amalia Fossatti. En las últimas semanas de octubre fueron detenidos 20 jóvenes en la ciudad de Las Piedras, departamento de Canelones; algunos de ellos cuentan 16 años de edad.

DIRIGENTES POLITICOS RESPONDEN...

(Viene de la Pág. 6)

condible; declaraciones de último vicepresidente constitucional, Jorge Sapelli en el Semanario "La Democracia" del 16 de octubre.

Del mismo modo, el ex-diputado Humberto Ciganda, que concurrió a la COMASPO en representación de la Unión Radical Cristiana, manifestó: "Pedimos como cosa fundamental la pronta rehabilitación total de los partidos políticos". Asimismo, en el editorial de "La Democracia" que no llegó a salir porque le cayó la gullitina de la clausura, se decía: "No todos los partidos políticos han sido convocados y esta circunstancia empobrece el diálogo. Es que faltan los llamados partidos de ideas que sin embargo han estado presentes y actuantes por muchos decenios en la vida política nacional y aunque minoritarios, representan una parte significativa de la opinión pública".

AMENAZAS CONTRA WILSON FERREIRA

Como consignamos en nuestro número anterior, el presidente del Supremo Tribunal Militar, coronel Federico Silva Ledesma, declaró el 14 de octubre que si el ex-candidato presidencial del Partido Nacional Wilson Ferreira Aldunate regresa al Uruguay, será detenido por estar requerido por la Justicia Militar.

Dos días más tarde, el ministro del Interior general Yamandú Tellería, en Nueva Hérela, que "Ferreira Aldunate es un ciudadano que tiene una cuenta pendiente con la Justicia, está prontuario, por lo cual en el supuesto de que ingresara al país, tendrá que rendir cuentas a la Justicia competente".

TOMA DE POSICION DE LA LISTA 99

En una carta publicada en el diario "El Día" de Montevideo, fechada el 5 de octubre y firmada por los ex-diputados Hugo Batalla y Enrique Martínez Moreno, dirigentes de la Lista 99 del Frente Amplio, se define la posición de este grupo político en la actual coyuntura, en tres puntos: 1) no efectuó conversaciones con dirigentes del Partido Colorado ni planteó en ningún momento su reincorporación a ese tema; 2) encuentra dificultades para desarrollar su actividad política porque la inmensa mayoría de sus dirigentes tiene sus derechos políticos suspendidos; 3) "si desaparecieran dichos impedimentos, la decisión reafirmaría la conducta invariable del grupo a favor de la institucionalidad y de la democracia que implica el pluralismo".

ALINEADO CON LA POLITICA EXTERIOR DE ESTADOS UNIDOS

En un reportaje concedido a "La Voz de América" y difundido el 26 de octubre, Gregorio Alvarez expresó su apoyo a la política del presidente Reagan en El Salvador, en toda América Central y el Caribe. Por otra parte, el gobierno uruguayo reiteró que enviará un destacamento militar al Sinaí, posición que mantuvo aún después de la muerte de Sadat.

DELEGACIONES DE LOS PARTIDOS TRADICIONALES EN LA COMASPO

Sendas delegaciones del Partido Colorado y del Partido Nacional elevaron ante la COMASPO proyectos articulados de estatutos de los partidos políticos. El Partido Nacional presentó además tres anexos, que contienen la posición diferente de los distintos grupos en relación al tema de las elecciones internas. Los sectores por la Patria, Movimiento de Rocha y Consejo Nacional Herrerista, con la firma de Fernando Olliv, Gonzalo Aguirre y Luis Alberto Lacalle de Herrera, respectivamente, proponen que las elecciones internas se realicen cuanto antes, a más tardar en los primeros meses de 1982. Los demás grupos sugieren fechas posteriores, que algunos llegan hasta a hacer coincidir con las elecciones nacionales de 1984.

DICE QUE REGRESA, EL GRAN DERROTADO

Jorge Pacheco Arco, que se tiró "con todo" a favor del "SI" en noviembre pasado y que ocupa actualmente el cargo de embajador de la dictadura uruguayana en los Estados Unidos declaró que se reintegrará plenamente a las actividades políticas en los próximos meses. Según el ex senador Agustín Caputti el ex presidente volverá el año próximo para liderar la "Unión Colorada y Batallista".

COSAS QUE SUCEDEN...

JUBILADOS



El ex presidente Méndez se jubiló con 66.000 nuevos pesos mensuales (6.000 dólares) y el ex-ministro de Justicia, Bayardo Bengoa, con 4.000 dólares al mes.

SECRETO



Podría suceder que los periodistas sean autorizados a asistir a las sesiones del Consejo del Estado. Pero al público, aparentemente no. La paradoja consiste en que el debate del Consejo sobre la publicidad de las sesiones se hizo en secreto.

FATIDICO



Hubo 13 consejeros de 33 presentes que se opusieron tanto a la presencia de público como de periodistas. Que nadie se entere, como dice el tango.

ENOJO



Los que se negaron a la publicidad como el ex-subsecretario del Interior, Amondarain) se enojaron luego porque en los diarios aparecieron sus nombres, a pesar de que se habían desconectado los micrófonos durante el debate. Y pidió que se hiciera una investigación sobre los culpables de la infidencia, periodistas y consejeros.

CRUCIFICADO



Un diario calificó esta actitud como "proclive a los procedimientos dictatoriales y totalitarios". Lo que no alegró precisamente al Sr. Amondarain, en quien dejó huellas su pasaje por el Ministerio del Interior, y que en la sesión siguiente del Consejo se desató en gruesas andanadas, contra "El País".

PARIAS



En los ocho años que tiene el Consejo de Estado, los periodistas fueron expulsados del Palacio Legislativo. Luego, se les autorizó a seguir las sesiones desde una exigua salita, por medio de un micrófono. Así no podía saberse qué votaba cada consejero.

DESINTERESADOS



Con retraso pudo leerse en el "Diario Oficial" una resolución adoptada por este Consejo de Estado que también había quedado sumida en el misterio. Los consejeros fueron autorizados a cobrar la licencia "no gozada" durante los nueve meses en que sesionó el Consejo", a pesar de que el receso (con sueldo pago) dura tres meses al año.

ACUMULADORES



El nuevo Interventor de la Universidad expulsó a una decena de jerarcas administrativos que acumulaban hasta tres y cuatro cargos en forma simultánea, percibiendo por tal motivo retribuciones superiores a los 3.000 dólares mensuales; más que un ministro.

CONFIANZA



Esta situación se producía en prácticamente todos los servicios. Otra de las bellezas de la Universidad intervenida era la existencia de 128 cargos de particular confianza, con los acomodos consiguientes.

EXPULSION



Recuerda el lector al diplomático Fernando Gómez Fyris, que trajo a sus colegas escuadrados en la embajada dominicana en Bogotá. Se le presentó en Uruguay como un héroe nacional. Luego apareció como director del diario que iba a editar la secta "Moon" en Montevideo y como integrante de un grupo político junto al ex-diputado Planchón (el ladrón de quesos). Simultáneamente obtuvo el nombramiento de Embajador de Portugal. Pero no llegó a ocupar el cargo, porque antes lo sacaron como chicharra de un ala.

ESTAFADOR



Un cable fechado en Nueva York el 15 de octubre nos informa que el jefe de la Iglesia de la Unificación, Reverendo Moon, fue condenado por fraude fiscal en Estados Unidos, y reapareció bruscamente a la superficie en Corea del Sur.

EJERCITOS



La Conferencia de Ejércitos Americanos iba a efectuarse en Panamá, pero se realiza en Washington. Por moción del general Queirolo.

FRASE.



El mismo general Queirolo enfrentó a los productores del campo, en ocasiones de la exposición rural del Prado, con la siguiente frase: "No todo es rentabilidad en el campo. A veces hay dignidad y tiene que haber rebeldía. En ese momento tan triste en que nos quisieron robar el país, no hubo rebeldía".